

## Relevé de décisions

### Conseil de la Graduate School Sociologie et Science Politique

Lundi 23 janvier 2023

#### Membres présent.es.

- . Collège A : Baptiste Coulmont, Matthieu Hély
- . Collège BIASS : Cécilia Da Cunha, Mélanie Talneau, François Théron
- . Membres de droit : Patrick Hassenteufel, Emmanuel Kessous, Frédéric Lebaron, Guillaume Tiffon, Laurent Willemez
- . Membres de l'équipe de direction de la Graduate School :  
Élodie Béthoux, Camille Peugny, François Sarfati
- . Membres de l'équipe administrative de la Graduate School :  
Carine Bourlard, Émeline Caulet
- . Invitées : Laëtitia Arroum, Maryse Bresson, Delphine Placidi-Frot

#### Membres excusé.es

- Collège B : Lise Cornilleau (Pouvoir donné à Camille Peugny)
- Membres de droit : Jacques de Maillard (Pouvoir donné à Laurent Willemez)  
Romain Melot (Pouvoir donné à Camille Peugny)

## RELEVÉ DE DÉCISIONS

---

Ouverture de la séance à 14h.

### 1 | Vie de la GS

#### - Réussite du concours d'ingénieure d'études

Emeline Caulet, ingénieure des formations, est lauréate du concours d'ingénieure d'études de l'Université Paris-Saclay. Elle débute ainsi sa période de stage en vue de sa titularisation et reste sur son poste au sein de la GS.

#### - Recrutement de Nawel Zerzour (manager recherche)

Nawel Zerzour rejoindra l'équipe administrative au 1<sup>er</sup> février sur un poste d'ingénieure d'études fléché « Recherche » et mutualisé avec la GS Humanités – Sciences du Patrimoine. Nawel a obtenu un Master en science politique spécialité affaires européennes à l'Université de Lille et a occupé la fonction de chargée de mission à l'institut Léo Lagrange et l'Institut Montaigne.

#### - Nomination de Delphine Placidi-Frot en tant que VP adjointe

Delphine Placidi-Frot occupe désormais la fonction de Vice-Présidente adjointe SHS et remplace Stéphanie Lacour.

L'équipe de direction propose de ne pas remplacer son poste de Directrice adjointe Relations Internationales au sein de la GS. Il est envisagé en revanche de gratifier un.e chargé.e de mission. François Théron, responsable éditorial au laboratoire Printemps, fait part de son intérêt pour ce dispositif qui pourrait venir soutenir la structuration de l'édition scientifique à l'Université Paris-Saclay. La définition du besoin serait à travailler en lien avec l'équipe de direction de la GS.

#### - Représentation de la MSH Paris-Saclay au sein du Conseil

Pierre Guibentif souhaiterait que la MSH soit représentée au Conseil de la Graduate School. Sa demande est validée. Il pourra assister aux Conseils en tant qu'invité jusqu'aux prochaines élections.

#### - Elections au Conseil de la GS (Collège usagers)

De nouvelles élections vont s'ouvrir pour élire deux doctorant.es et deux étudiant.es en Master pour le collège Usagers.

Un mail a été adressé aux doctorant.es de la GS. Il est demandé d'appuyer largement cette annonce au sein des unités et auprès des étudiant.es.

Les dépôts de candidatures peuvent être effectués du 23 au 30 janvier 2023 à 12h.

Les élections se tiendront du lundi 13 au vendredi 17 février 2023.

### 2 | Budget : bilan des dépenses 2022

Le bilan financier de l'exercice 2022 est présenté par source de financement et par action. Les documents sont joints en annexe (fichier PPT).

### 3 | Stratégie scientifique

A la date du Conseil, les budgets 2023 – 2027 des Graduate Schools ne sont pas encore validés et des discussions se tiennent à l'Université au sujet de ces attributions. Dans ce contexte, il n'est pas possible de présenter un point budgétaire en lien avec la stratégie scientifique de la Graduate School.

Un Conseil extraordinaire sera organisé avec des propositions chiffrées, dès lors que les budgets seront installés.

Pour rappel, la ventilation évoquée lors des précédents Conseils est la suivante :

Le budget Recherche de la GS (issu de la fin des Labex) serait de l'ordre de 40 000 € / an, en plus d'un budget de 60 000 € / an de l'IDEX.

Sur les exercices 2023 à 2027, 2 appels à projets Recherche seraient proposés (par exemple fin 2023 et fin 2025) avec un budget de l'ordre de 20 000 à 30 000 €.

Un financement serait aussi mis en place pour le soutien à la traduction, à la participation aux colloques et aux projets d'amorçage.

Il est rappelé qu'un rapprochement avec la MSH serait souhaitable pour construire des projets et des appels plus conséquents.

Après consultation, le Conseil est favorable pour poursuivre la réflexion dans cette voie. Des propositions chiffrées seront faites lors de la prochaine séance.

### 4 | Formation

#### - **Première édition du prix de thèse de la GS SSP**

L'Université Paris-Saclay a adopté le principe de décerner des prix de thèse au niveau des Graduate Schools en association avec les Écoles Doctorales.

Un prix sera attribué chaque année. Cependant, afin de ne pas pénaliser les doctorant.es qui ont soutenu leur thèse avant la mise en place du dispositif, deux prix seront décernés lors de cette première édition :

- un prix pour les doctorants ayant soutenu en 2020/2021,
- un prix pour les doctorants ayant soutenu en 2022.

La Graduate School financera les prix (1 500 € par prix : 1 000 € pour l'aide à la publication et 500 € à titre personnel). L'École Doctorale prendra en charge les frais d'organisation de la cérémonie.

Bien qu'il reste à coordonner les actions entre la GS et l'ED, le déroulé proposé est le suivant :

- Candidature des doctorant.es avant le 1<sup>er</sup> mars avec un dossier composé du rapport de soutenance, de la thèse et du résumé de la thèse ;
- Première étude des candidatures par l'École Doctorale au vu des rapports de soutenance ;
- En avril, étude des dossiers et sélection par un jury composé de 5 membres : un membre de l'équipe de direction de la GS, un représentant de l'École Doctorale et 3 enseignant.es chercheur.es en poste ou non à l'Université Paris-Saclay en privilégiant des profils juniors. Le jury pourra être renouvelé chaque année et ne devra pas avoir participé à une direction de thèse ;  
Les trois champs disciplinaires devront être représentés, soit un sociologue, un politiste et un.e enseignant.e chercheur.e autour des thématiques de l'environnement et des territoires.
- La cérémonie de remise des prix sera commune avec la GS HSP.

Environ 20 thèses sont soutenues chaque année sur l'ensemble de l'École Doctorale. Il est donc probable de réceptionner quinze candidatures pour 2020-2021 et une dizaine pour 2022.

#### - **Actions SFRI + GT SFRI formation à la recherche – par la recherche**

Pour rappel, les actions SFRI sont encadrées et les budgets sont soumis à contrôle par la justification des actions et des dépenses.

5 fiches actions ont été remontées à l'Université Paris-Saclay pour les années 2022 et 2023 :

- trois fiches pour l'action « Communication de la Graduate School » avec la réalisation de la vidéo de la GS, les portraits d'étudiant.es à l'occasion de la cérémonie de remise des diplômes et le forum des formations et des actions pédagogiques de la GS,
- une fiche pour l'action « Organisation de la semaine de la recherche (L, M, D) » avec la tenue des journées doctorales et une proposition d'association avec une demi-journée « masteriales » en octobre,
- une fiche pour l'action « Mobilité sortante des étudiant.es (L, M, D) » avec le renouvellement de l'AAP Internationalisation de la recherche pour les doctorant.es.

Enfin, Stela Raytcheva (LAREQUOI – UVSQ) représentera la GS dans un groupe de travail du programme SFRI consacré à la formation à la recherche et par la recherche et piloté par la GS Métiers de la Recherche et de l'Enseignement Supérieur.

#### - **Cérémonie de remise des diplômes**

La cérémonie de remise des diplômes se tiendra le mercredi 31 mai 2023 à 18h l'ENS Paris-Saclay.

Elle se déroulera sous le même format que l'année passée, en lien avec les responsables de formation et avec une seule promotion de 335 diplômé.es.

Estelle Iacona a d'ores et déjà confirmé sa présence pour l'ouverture de la cérémonie.

L'équipe de direction propose de nommer un parrain ou une marraine pour cette cérémonie et profite de ce Conseil pour lancer un appel.

Comme l'année passée, des étudiant.es du parcours de Master Image et Société seront gratifié.es par la GS pour réaliser une vidéo projetée lors de la soirée. La thématique reste à définir.

Des témoignages d'étudiant.es pourront aussi venir ponctuer ce moment festif.

#### - **Les Masteriales de la GS SSP : point sur le projet de mise en œuvre au printemps et proposition d'une 1/2 journée conjointe aux Journées d'études doctorales**

Les Masteriales de la GS sont repoussées en octobre pour des raisons d'emploi du temps des Master. Elles seront ainsi couplées aux journées doctorales.

#### - **Propositions de projets :**

**Appel à projet Innovations étudiantes**

**Forum des formations et des actions pédagogiques de la GS**

**Projet visite d'entreprises / administration**

*Appel à projet Innovations étudiantes*

Ce projet s'adresserait aux étudiant.es en M1 et M2 mais également aux doctorant.es avec l'idée de valoriser des projets individuels ou collectifs d'innovation dans le cadre de leur formation, de leur recherche ou de la vie étudiante.

Le montant alloué à cet appel serait de 3 000 €/an pour soutenir un à trois projets. La sélection des candidatures serait réalisée par un comité de la GS.

#### *Forum des formations et des actions pédagogiques de la GS*

Cette action viserait à présenter les formations de Master aux étudiant.es de 1<sup>er</sup> cycle et les études doctorales aux étudiant.es de Master à travers des présentations de recherche, des différents dispositifs et éventuellement des invitations de partenaires professionnels pour valoriser les actions conduites dans les différents parcours.

Le montant dédié serait de 2 500 €.

#### *Projet visite d'entreprises / administration*

Il s'agirait de soutenir des formations qui souhaitent faire intervenir des intervenants socio-économiques dans leur cours ou leur projet, mais aussi de soutenir le déplacement d'enseignant.es et étudiant.es sur des lieux d'entreprises ou des centres R&D.

Cette action viendrait valoriser le lien entre la formation par la recherche et l'environnement socio-économique.

Le budget dédié serait de 3 000 €.

Le Conseil donne sa validation pour lancer ces appels à projet.

## 5 | Divers

### - **Congrès de l' AISLF 2028 à Paris-Saclay**

Maryse Bresson, professeure des universités (Printemps, UVSQ) et membre du Bureau de l' AISLF, est invitée à présenter le projet d'organisation du Congrès de l' AISLF qui accueillerait entre 1 000 et 1 500 personnes en juillet 2028 sur le plateau de Paris-Saclay.

Le document de présentation a été transmis aux membres avant le Conseil, il est également joint en annexe.

Le Conseil est invité à se prononcer sur un soutien de la GS qui mènerait à une présentation du projet en octobre 2023 au Bureau de l' AISLF. En parallèle, Maryse Bresson sollicitera les soutiens de l' Université Paris-Saclay, la MSH et l' ENS Paris-Saclay. Il est également envisagé de demander des financements auprès des établissements pour recruter du personnel dédié à l'organisation de cette manifestation.

Ce Congrès est organisé tous les 4 ans. Le lieu d'accueil du congrès 2028 sera décidé lors du Congrès 2024.

Vote sur un soutien de la Graduate School à l'organisation du Congrès de l' AISLF en 2028 sur le plateau de Paris-Saclay. Le Conseil précise bien que le personnel administratif de la GS ne pourra pas assurer l'organisation du congrès. Pour le reste, la GS pourra éventuellement apporter sa part au financement, à hauteur de ses moyens et à condition que la MSH et les différents partenaires soient partants pour cette mise en œuvre.

Abstention : 1
Contre : 0
Pour : 16

### - **Nomination d'un.e correspondant.e Développement soutenable**

L'Université Paris-Saclay souhaite sensibiliser les GS au développement soutenable. Il est ainsi possible de nommer une personne en charge de cette thématique si nous le souhaitons.

Une réunion se tiendra le 10 février sur la question de ces enjeux sur nos périmètres. Élodie Béthoux reviendra vers les responsables de formation s'ils souhaitent y participer.

- **Réunion du collège doctoral**

Suite à la dernière réunion du collège doctoral, François Sarfati informe le Conseil de la mise en place de formations dédiées à la pratique éthique de la recherche et à la prévention des violences sexistes et sexuelles. Ces formations deviendront communes pour les soutenances de thèse et HDR.

- **Appel à projet du FNSO**

L'Université Paris-Saclay va répondre à l'appel à projet du FNSO (fonds national pour la science ouverte). Le périmètre de cet appel à projets « Publication et édition scientifiques ouvertes » est celui de l'édition scientifique, de la publication scientifique ouverte et de leur écosystème.

Ce dossier sera déposé dans le courant du mois de février.

La séance du Conseil est clôturée à 16h10.

*Annexes :*

*PPT présenté lors du Conseil*

*Projet de Congrès AISLF 2028 à Paris-Saclay*